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Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 
La delegación de Relaciones

Exteriores en Durango esta al
tope de trabajo, por lo que solo
este 25 de diciembre y 1 de enero
cerrará sus puertas, informó su
titular, Ignacio Aguado.

Se están atendiendo de 400 a
450 personas por día, por lo que
hizo un llamado a la ciudadanía a
tramitar su cita, el funcionario
federal advirtió que no se atiende
sin cita.

Apuntó que es el mes de
diciembre la época en que se
tiene mayor demanda de
trámites.

Advirtió que no hay una fila
extra para personas sin cita y al
no recibir atención se molestan,
por ello instó a las personas que
quieren tramitar su pasaporte a
sacar su cita ya sea por Internet o
por teléfono.

Pidió a las personas que van a
viajar, checar su pasaporte con
tiempo para verificar que esté
vigente y hacer su trámite a
tiempo.

Apuntó que la Secretaría de
Relaciones Exteriores siempre
está atenta para apoyar al
Instituto Nacional de Migración
(INM) con algún trámite o tema
con embajadas para
identificación de los migrantes.

A tope expedición de
pasaporte: SRE

Paz y Amor a
la gran
familia

duranguense:

Toño Ochoa
Durango, Dgo.- . Navidad es
tiempo de compartir,
perdonar y amar, de
reflexionar y de valorar a
nuestros semejantes, el
Nacimiento del Niño Dios,
nos llena siempre de
esperanza y paz. 
Practiquemos el perdón
como Jesús nos enseñó a
hacerlo, por ellos, por los
nuestros, por nuestros niños,
pues la familia es el principal
regalo que Dios nos ha dado. 
Deseo de todo corazón que
está navidad el amor invada
nuestros hogares, y que sea
la oportunidad perfecta para
unirnos, mi familia y yo les
deseamos una Feliz Navidad
y un Próspero Año Nuevo.
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Con el objetivo de brindar
servicios de calidad a los
usuarios, los diferentes
departamentos de la Escuela de
Lenguas de la Universidad Juárez
del Estado de Durango asistieron
a la capacitación denominada
“Mejorando la experiencia del
cliente”, brindada por José
Soriano. 

“Hablamos de pasar del ‘servicio
al cliente’ a una ‘experiencia del
cliente’; tratamos de que, en este
caso, la Escuela de Lenguas
establezca protocolos para
mejorar la atención que brinda
cuando el cliente llega”, dijo el

capacitador. 
Además, enfatizó que se destaca

todo lo que hace una experiencia
para el cliente en la ELe, como sus
instalaciones, su página web, sus
redes sociales y todo aquello con
lo que un potencial usuario tiene
contacto. 

Esta capacitación estuvo
dirigida a todas aquellas personas
que tengan contacto con un
cliente en determinado momento,
el personal de recepción, los
docentes, el personal de
mantenimiento, entre otros. 

“La experiencia del cliente lo es
todo, podemos tener un buen
producto o servicio dentro de una
institución, pero si el servicio que
ofrecemos no es el adecuado, las

personas pueden irse a otras
opciones de institución
educativa”, comentó José Soriano. 

Finalmente, aseguró que hay

encuestas que evalúan el nivel al
que se debe aspirar, por ello es
necesario implementar un
instrumento para conocer la

satisfacción de los clientes, esto
con el fin de tener una mejora
constante y así generar la
experiencia satisfactoria. 

En la Escuela de Lenguas se
trabaja para mejorar la
experiencia de los usuarios

Desean Esteban y Marisol una Navidad con amor y unidad para todos
Durango, Dgo.- El amor es el valor más grande que tenemos los duranguenses, por ello, esta Navidad es una oportunidad para fortalecerlo en unidad con nuestras familias;
vivamos unas fiestas decembrinas llenas de felicidad, armonía, fe y esperanza, desearon el gobernador Esteban Villegas Villarreal y su esposa, Marisol Rosso.
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Durango, Dgo. 
En la Facultad de Ciencias Forestales y

Ambientales de la Universidad Juárez del
Estado de Durango se desarrolla un
proyecto relacionado con el Análisis de
riesgo sanitario y vulnerabilidad
socioeconómica de la población expuesta
al flúor en la ciudad de Durango. Miriam
Morones Esquivel, coordinadora de
Investigación en el posgrado de la unidad
académica comentó que, como sabemos,
el agua en la capital tiene altas
concentraciones de flúor y arsénico; y “lo
que hacemos es monitorear los 72 pozos
de la ciudad que están en
funcionamiento, se analizaron las

concentraciones”, explicó. 
En este sentido, abundó que se tomaron

datos de los pobladores, dirigidos a cómo
está su salud, cómo perciben la calidad
del agua, si consumen agua del grifo o la
compran embotellada.

Además, dijo, se realizó un análisis de
riesgo sanitario por el Método de
Montecarlo, un análisis probabilístico
que, al no ser el riesgo de cada persona,
se analiza mayor cantidad de datos,
según las probabilidades de cierto grupo
poblacional. 

“Analizamos los riesgos que se tienen en
personas adultas y niños, porque la
problemática resulta diferente. En el caso

de los infantes, pueden presentar
problemas de fluorosis y otros, pero el
estudio está enfocado en la población
adulta”, refirió. 

Añadió que compararán la
vulnerabilidad socioeconómica, pues
puede haber poblaciones en las que hay
altas concentraciones de flúor, pero
consumen agua embotellada o viceversa,
esto puede ser un punto importante.

Finalmente, Morones Esquivel comentó
que este trabajo está financiado y se
encuentra en la segunda etapa, por lo que
ya con la información obtenida y la
recolección de datos se hará el análisis
correspondiente. 

En la Facultad de Ciencias Forestales
y Ambientales se analiza el riesgo de
la población expuesta al flúor
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*** Se nos fue el 2022
*** Lo peor del 22 es la
administración de Aispuro
*** Las trampas de la 4T

Estamos a unas horas de que este
complicado 2022 termine. Quienes
gozamos de cabal salud debemos estar
agradecidos con el Todopoderoso. Entre
ellos el que esto escribe.

Sin duda lo más grave que nos ocurrió en
Durango en el año que está por terminar
se refiere a dos temas estrechamente
vinculados: la salud y la corrupción. La
pandemia de Covid disminuida
considerablemente gracias a la vacunación
fue seguida por una extraña meningitis
que hasta ayer ha causado 27 lamentables
defunciones, y dejando en la orfandad a
por lo menos una docena de niños y
jóvenes.

La corrupción en su máxima expresión
gubernamental, se vivió y se sufre, debido
a la administración encabezada por José
Rosas Aispuro Torres que dejó en situación
más que complicada financieramente, no
solo al gobierno que ahora encabeza
Esteban Villegas Villarreal, sino a cientos
de empresas de todos tamaños, algunas
que tuvieron que cerrar y otras que están
a punto de tomar esa decisión.

El proceso de Entrega-Recepción de la
Administración estatal ha concluido y
seguramente ya se estará en una primera
posibilidad de presentar denuncias por
acciones de corrupción cometidas en casi
todos los niveles de la jerarquía
gubernamental. De acuerdo a la Fiscalía
Anticorrupción en el Estado, hasta a la
Presidenta del DIF, Elvira Barrantes de
Aispuro, se le investiga oficialmente. Antes
solo eras rumores. Ahora hay una
declaración pública oficial que nos sirve de
parámetro para ver hasta donde,
presuntamente, llegaron los niveles de
corruptelas.

No me puedo explicar cómo, al decir del
propio ex gobernador, Aispuro Torres, a
muchos proveedores se les pagaba por
fuera de la tramitología burocrática
establecida en el sistema administrativo
del gobierno de Durango. Es el caso de los
supuestos pagos -como me lo afirmó el ex
mandatario estatal en una conversación
telefónica- se incluyó a varios medios de
comunicación y periodistas que recibía en
efectivo “pagos” que hasta ahora no
sabemos quien los entregaba. ¿Sería acaso
la actual regidora del PAN, Verónica
Terrones? Porque de acuerdo al ex
gobernador, los “últimos” cinco millones
que estaban a punto de llevarse estaban
destinado a “pagar” medios de
comunicación que recibían su recurso en
efectivo y sin factura ni papeleo de por
medio.

Son afirmaciones de Aispuro Torres
hechas a un servidor.

Y si eso pasó con medios de
comunicación y supuestos periodistas,
cuya relación está por conocerse,
seguramente a no pocos proveedores de
otros servicios les sucedió algo similar o
peor. Porque de acuerdo a varios
constructores que por vergüenza me
pidieron el anonimato, hasta al que les
entregaba su cheque correspondiente,
había que darle su moche o porcentaje
correspondiente.

Pero no solamente eso. Ahora los
titulares de secretarías y direcciones del
gabinete actual, han descubierto millones
de pesos en facturas que fueron
“guardadas” o “escondidas” por sus
antecesores, pero cuyos montos fueron
cubiertos sin que el recurso se llegara al
prestador de tal o cual servicio.

Se robaban los pagos, porque había “tal
libertad”, que muchos de los pagos se
hacían en efectivo y directo entre
funcionarios.

Jamás acusaré de ladrón a Aispuro Torres,
porque aún creo en que no lo es. Sin
embargo, sí lo señaló como responsable de
dejar hacer todas esas cochinadas con el
dinero público que ahora nos tiene
hundidos a todos los duranguenses.
Empresarios, comerciantes,
restauranteros, empresas editoriales,
ferreteras, constructores, fábricas de ropa,
imprentas, fabricantes de lonas.

Hace apenas unos días me platicaban
algunos ex colaboradores del gobierno de
Aispuro que, ahora andan a la greña
quienes trabajaron en esa administración
lo que obviamente ha despertado una
serie de versiones, chismes y rumores que
podrán facilitar el trabajo de investigación
científica a cargo de la Fiscalía
Anticorrupción.

Ahora se están señalando, con los pelos
de la burra en la mano, porque lo vivieron,
unos a otros con tal de salvar su pellejo.

Ahora son clásicas y frecuentes las
expresiones de “yo nomás tantito”, “fue
solo una vez”, “yo fui por lo de fulano de
tal”, “fueron órdenes de más arriba del
gober”, entre otras muchas más.

La lucha para castigar a las y los
corruptos que hicieron de las suyas en la
administración estatal a anterior, apenas
inicia. Las pocas aprehensiones y
detenciones hechas hasta hoy, son de poca
monta. La sociedad duranguense espera
que llegue hasta el final y a todos los
niveles y que no quede en chivos
expiatorios para cubrir a los que realmente
hicieron el boquete financiero más grande
en la historia política de Durango.

**** Y no dudamos que en el tema de la
meningitis que tanto luto ha provocado en
hogares duranguenses y zacatecanos,
también el factor clave sea la corrupción.
La información vertida oficial y
extraoficialmente, ha tenido el efecto
granada y se ha dispersado a tal grado que

ha ido desde el reconocimiento de un
hongo en el medicamento, como lo
aseguró el Infectólogo duranguense Juan
Carlos Tinoco, hasta la declaración en
sentido contrario hecha la COFEPRIS, a
pesar de que en la visita que hizo Hugo
Lopez-Gatel a Durango, el titular de esa
dependencia federal Alejandro Svarch
Pérez, reconoció el trabajo del
profesionista duranguense y hasta avaló
lo que días antes había dado a conocer a
la opinión pública a través de un video
difundido por el Gobierno del Estado.

Hasta hoy, lo único que sabemos con
certidumbre, es la numeralia de los casos
detectados y el número de personas
fallecidas. Sobre el tema han hablado
desde reconocidos Investigadores como los
doctores Ruano y Tinoco, hasta regidores
y legisladores. Muchos profesionales de la
medicina y trabajadores administrativos,
jefes de familia, se quedaron sin chamba
al cerrar cuatro hospitales privados de los
que solo uno, a saber, ha seguido pagando
religiosamente sus salarios a los
empleados de la clínica.

Hay muchas teorías callejeras y leyendas
urbanas, pero de esas no quiere la
sociedad duranguense. Urge que se
informe oficialmente por una sola vía y se
evite la sobreinformación de quienes con
ese pretexto quieren figurar en los medios
convencionales o en las redes sociales.

Por lo pronto tenemos que reconocer que
ha habido una oportuna atención al
problema por parte del gobierno del
Estado, vía Secretaría de Salud y hospitales
del sistema público como son el IMSS,
ISSSTE y sobretodo y de manera especial el
HG450.

**** Ahora resulta que la vice presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, y carta de López Obrador para

relevar al ministro presidente, Arturo
Zaldivar, Yasmin Esquivel, se plagió su
tesis para recibir el título profesional por
la UNAM. Lo más reciente es que su
director de tesis, José Antonio Núñez
Ochoa, la acusa (a Yasmin) de haberle
coaccionado para redactar una carta
tratando de desmentir que fuera autora de
este ilícito al plagirse una tesis profesional.
Es decir, una tras otra.

Y en su foro espectacular que es la
mañanera, Lopez Obrador, trata de
defenderla señalando que plagió, pero
nomás tantito y arremete contra los
escriores e historiadores Guillermo
Sheridan y Enrique Krauze, como si ellos
fueran los autores del plagio.

Ahora si que está descomunalmente loco
e iracundo el líder de la T de Cuarta.

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES
[contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN



DURANGO, DGO.

El servicio recolector de basura
domiciliaria trabajará de manera
oportuna durante los festejos
decembrinos, para que las
familias duranguenses no se
preocupen, aseguró Toño Ochoa. 

Las rutas ya establecidas serán
respetadas como siempre, los días
25 de diciembre y 31 de enero en
esta ocasión caen domingo, sin

tener afectación ya que los
domingos nunca se ha prestado el
servicio. 

Omar Carrazco Chávez. director
municipal de Servicios Públicos
manifestó que se espera un
incremento del 20 por ciento en
el número de toneladas de los
residuos sólidos de dos lunes
inmediatos a las mencionadas
celebraciones. 

Añadió que en el Centro
Histórico se observa un

incremento en la recolección de
basura durante la temporada
vacacional, ya que en promedio
diariamente se recolectan 12
toneladas de basura, llegando en

estos días hasta 16 toneladas
diarias. 

De la misma forma recalcó que
personal de Servicios Públicos no
detiene acciones durante la

temporada, pues la mencionada
dependencia representa la cara
del Ayuntamiento, por lo que
todas las áreas correspondientes
trabajan de manera normal
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Unidos por un Durango
limpio y ordenado:
Toño Ochoa
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DURANGO, DGO.
Elementos de la Dirección

Municipal de Seguridad Pública,
realizan recorridos de prevención
y vigilancia en las escuelas e
instituciones educativas, así
como en las zonas aledañas para
prevenir algún tipo de delito
durante la temporada vacacional,
informó Toño Ochoa. 

La presencia policial en todas las
zonas de la ciudad, se mantiene
de manera permanente y
reforzada, ya que la ausencia de
personal en las escuelas puede
dar pie a delitos como robo o
daños a las instalaciones. 

Previo a iniciar los días de
asueto, se impartió la
capacitación “Escuela Segura” a
más de 100 directores y
trabajadores de escuelas públicas
y privadas, lo que permitió
generar acciones preventivas de
manera coordinada con las
autoridades municipales para
disminuir la posibilidad de ser
víctimas de algún tipo de delito. 

Marco Contreras Villanueva ,
director municipal de Seguridad
Pública, dijo que con estas
acciones se busca garantizar un
regreso a clases positivo y
mantener una casa limpia, segura
y ordenada como lo ha
manifestado Toño Ochoa.

Más escuelas seguras con Toño Ochoa
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*En Durango
celebramos la
Navidad con
unidad familiar:
Gobernador
*Oración al
Nacimiento de
Jesús
*Adverbios de
Polvaderas
*Medios de

comunicación fortalecen la
democracia: Ricardo López
*Nos Escriben
*¿Por qué?
*La Preguntilla
Que estas fechas tan especiales sean

motivo de encuentro para todas las
familias y que el espíritu de la Navidad
llegue a cada rincón de los hogares de
todos los duranguenses, manifestó el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
quien, junto con su esposa, Marisol Rosso
de Villegas, expresaron sus buenos deseos.

“Que la dicha de disfrutar la compañía de
nuestros seres queridos, nos recuerde la
importancia de la generosidad y de
permanecer unidos”; expresó el
mandatario, al indicar que son épocas de
reflexión, de ayuda mutua y de esperanza.

Villegas Villarreal, dijo que por parte del
personal que forma parte de la
Administración Estatal, fue posible
extender programas, apoyos y obras en
todos los municipios a lo largo del año, a
fin de atender a los ciudadanos en sus
principales necesidades, con el objetivo de
brindar bienestar para todos.

XXXXX
En el humilde pesebre es en donde Jesús

aparece más grande y más glorioso. Dios
acababa de dar a la tierra un Salvador y en
los brazos de María en éxtasis, los Ángeles
adoran al Verbo encarnado. ¡Qué lección
para nuestra fe! El tiempo no disminuye la
profundidad del misterio; los siglos pasan
por delante de este pesebre bendito, el
cual nos conserva y nos transmite el

recuerdo del nacimiento de Jesucristo,
sublime y encantadora prueba del amor de
Dios hacia nosotros! Si nosotros no
podemos olvidar a nuestra madre, nuestra
familia, nuestra patria, cristianos no
olvidemos al que ha nacido para salvarnos.

ORACIÓN. Dios Todo Poderoso, que
derramáis hoy sobre nosotros la nueva luz
de vuestro Verbo encarnado, haced que la
fe de este misterio se infunda también en
nuestros corazones. Señor y Dios nuestro,
haced del mismo modo, te lo rogarnos,
que celebrando con alegría la Natividad de
N. S. Jesucristo, merezcamos, por una vida
digna de El, gozar de su presencia. Así sea.

XXXXX
Adverbios de Polvaderas: ¿Ha escuchado

alguna vez el viejo adagio: “si la vida te da
limones, haz limonada”? Es posible que no
podamos controlar las circunstancias que
nos rodean, pero podemos elegir la actitud
que asumamos. La felicidad es una
elección. ¡Así que, convierta esa pajilla en
oro! Elija vencer sus pruebas y
contemplarlas a la luz de las promesas de
Dios. ¡Es lo más sabio que puede hacer!

XXXXX
Los diputados locales integrantes del

Grupo Parlamentario de PRI, encabezados

por su coordinador, Ricardo López
Pescador, reconocieron la labor
fundamental que realizan los medios de
comunicación para fortalecer la
democracia en Durango y el país.

“El trabajo profesional y objetivo que han
realizado los medios durante todo el año
ha permitido difundir el debate y el
trabajo parlamentario que se realiza al
interior del Congreso del Estado, en
beneficio de los duranguenses y el
Estado”, señaló.

XXXXX
Nos escriben. Pascual te saludo y te envío

un abrazo Feliz Navidad y hermoso Año
Nuevo.

Su lectora de muchos pero muchos años.
Atentamente: Martha Galindo Q. Gómez
Palacio, Dgo. 24122022.

XXXXX
¿Por qué? –Se preguntaba un anciano al

estar haciendo pipi- Si nacimos el mismo
día tenías que morir tu primero.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “En Navidad
cada oveja a su corral”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Norma Cristina
Alvarado Fernández  
GÓMEZ PALACIO, DGO.-

En estas fiestas tan hermosas
que celebramos la navidad,
donde surge el amor, la ilusión,
las esperanzas y anhelos, yo
quiero desearles la mejor de las
navidades¨, expresó el
Vicepresidente de Laguna Cero
Impunidad AC.

Acompañado de su señora
esposa Lupita, de su hijo Nick y
Rosita, el licenciado Carlos
Adrián Alvarado Fernández
aprovecho la oportunidad para
hacer llegar un mensaje a la
ciudadanía con motivo de las
fiestas navideñas.

¨Que en la casa de cada familia
se derrame las bendiciones, que
Dios Nuestro señor esté siempre
presente con ustedes, en sus
hogares, que nuestro anhelo sea

encontrar la armonía y la paz al
interior de nuestras familias¨,
declaró Alvarado Fernández.

¨Que haya mucha paz,
armonía, unidad e integración
familiar, su amigo Carlos Adrián
les desea a todos los ciudadanos
de mi querido Municipio de
Gómez Palacio la mejor de las
navidades¨.

Mencionó que durante estos
días aprovechará el tiempo para
convivir con sus padres,
hermanas,  hijo y sobrinos,
buscando pasar tiempo de
calidad con su familia.

El Vice Presidente de Laguna
Cero Impunidad AC,  mencionó
que la navidad es un tiempo de
unidad y perdón, por lo que
señaló que su deseo es que las
familias puedan estar unidas y
en armonía, lo cual reflejará en
una mejor sociedad y bienestar
para todos.

Alvarado Fernández envía deseos
de paz y armonía en esta Navidad

Por Alejandra  Alvarado
Fernández
LERDO, DGO.- 

En su mensaje de Navidad y
para Año Nuevo, el padre Julio
Carrillo Gaucín,  dijo que para
festejar la Nochebuena, desea a la
sociedad paz y unidad, la mejor
fórmula para estar muy cerca de
Dios.

Pero a pesar de la pandemia ha
quedado atrás, debe haber
armonía en familia, dijo.

"Es tiempo de agradecer a Dios

por lo que nos ha dado, por el don
de la vida, por el don de la familia,
pero también aprovechar este
tiempo para contemplar a ese
hijo de Dios que nace para
salvarnos. Jesús nació en el
silencio, y así quiere que lo
encontremos”.

Es tiempo de orar, volver a la
familia, es un tiempo de
reconciliación, de silencio
contemplativo y agradecimiento,
orar para que termine pronto esta
contingencia sanitaria.

Hizo un llamado a toda la
feligresía lagunera  para seguir

pidiendo a Dios que la pandemia
termine pronto, pero mientras
eso ocurre, es necesario
aprovechar este tiempo para
fortalecer la unidad de las
familias, a no desanimarse, a no
bajar la guardia del covid e
influenza.

“Es prudente ser conscientes del
problema sanitario que vive el
mundo y la aportación de todos
para salir adelante, es decir seguir
las indicaciones del sector salud,
usar el cubrebocas y el gel
antibacterial, entre otras
recomendaciones”, dijo.

Son tiempos de paz y unidad:
Padre Julio Carrillo
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Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este pasado
viernes, a las 11:00 horas, ingresó
al Hospital General de
Especialidades de la Comarca
Lagunera, un varón de 43 años de
edad, de nombre Raúl, vecino del
fraccionamiento Miravalle, de
Gómez Palacio, Dgo., con
quemaduras en el 15 por ciento
de su superficie corporal.

Sin embargo, el daño es interno
presentando dos heridas de
entrada en ambas manos y dos

heridas de salida, una en cráneo
y otra en la pierna derecha,
lesiones que se causó a
consecuencia de una descarga
eléctrica.

Los hechos ocurren cuando el
encargado de la vinícola El Vergel,
Omar Carreón, se percata del
ahora lesionado, ya con las
lesiones descritas, pues al parecer
se estaba robando un
transformador.

Se informó que Raúl fue
trasladado al nosocomio antes
mencionado donde su estado de
salud se reporta como grave.

Se electrocuta al
intentar robar
transformador 

Arrestan
a jóvenes
por
alterar el
orden 
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad
Pública, arrestaron a Sergio de
19 años de edad y Napoleón de
21, por alterar el orden y
consumir bebidas alcohólicas
en la vía pública.

Fueron los vecinos de la calle
Gertrudis Bayona Mireles
entre Antonio Luna y Adrián
Mora de la colonia 22 de
Septiembre, quienes
solicitaron la presencia de los
agentes, para que arrestaron a
los jóvenes.

Sergio presentó un primer
grado de ebriedad, mientras
que Napoleón un segundo
grado, ambos fueron puestos a
disposición de la autoridad
para que respondan por sus
actos.

Redacción
DURANGO, DGO.

A la clínica del ISSSTE ingresó el
motociclista David Hernández, de
40 años de edad, vecino del
fraccionamiento Infonavit, de
esta ciudad capital, quien

presentó golpes en diferentes
partes del cuerpo luego de ser
impactado por un vehículo.

Fue el pasado 19 de diciembre, a
las 11:00 horas, cuando David se
encontraba circulando en su
motocicleta de la marca Italika

125 modelo 2009 de color negro
sin placas de circulación sobre la
calle Alfredo Salinas, de Vicente
Guerrero y al llegar al cruce de la
calle Donato Guerra fue
impactado por un vehículo de la
marca GMC línea Chevrolet

modelo 1995 de color negro,
conducido por Luis Javier, de 18
años de edad, vecino de la Zona
Centro, del municipio en
mención, quien quedó detenido
por la responsabilidad que le
resulte.

Conductor impacta a motociclista 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Al Hospital General de Lerdo,
Dgo., ingresaron los hermanos
Francisco Javier y Omar
Alejandro, ambos de apellidos
Blanco Silva, de 38 y 34 años de
edad, respectivamente, vecinos
de Ciudad Juárez, Lerdo, Dgo.

El primero ingresó con una
herida punzo penetrante en
costado izquierdo, y el segundo,
herida punzo penetrante en
borde costal izquierdo,
reportándose su estado de salud
estable.

Ocurrió el viernes, a las 22:45
horas, cuando se encontraban al
interior de su domicilio y se

desató una riña en el patio, entre
su hermano Sahir Elíseo y su
menor hijo de 14 años de edad,

por lo que, al intentar mediar la
situación, el menor sacó de entre
sus ropas una navaja

lesionándolos a ambos, para
posteriormente salir corriendo
del lugar con rumbo desconocido.

Riña familiar deja
dos lesionados
con arma blanca 

Agencias
HIDALGO 

Un escenario instalado para la
celebración de una posada
comunal terminó por
desplomarse en el estado de
Hidalgo, informó personal de los
servicios de emergencia de esta
entidad.

Los hechos ocurrieron en la
colonia La Casita, del poblado de
Ignacio Zaragoza, en el municipio
de San Salvador, donde
pobladores se organizaron para
llevar a cabo una posada con la
presentación de grupos
musicales.

De acuerdo con los informes
oficiales, en el accidente además
se desplomaron torres de metal
que sostenían lámparas de

iluminación, así como bocinas de
los equipos de sonido de las
agrupaciones que se presentarían
en el lugar. 

Elementos de Seguridad Pública
y Protección Civil de San Salvador
precisaron que, pese a lo
aparatoso del accidente,
afortunadamente no se
registraron personas lesionadas,
sólo daños materiales a los
equipos.

A diferencia de este accidente,
durante abril del año que culmina
se registró el desplome de un
enlonado gigante que cayó sobre
la multitud asistente a la muestra
gastronómica del municipio de
Santiago de Anaya, con saldo de
una bailarina de ballet folclórico
fallecida.

Se les desploma escenario
durante posada comunal 

Agencias
QUERÉTARO 

Una persona muerta fue el
saldo que dejó una riña familiar
registrada la víspera de Navidad
en el estado de Querétaro,
informaron fuentes policiales de
esta entidad.

De acuerdo con los reportes
oficiales, los hechos ocurrieron
en la comunidad de La Estancia,
del municipio de San Juan del

Río, donde los parientes de la
víctima alertaron a los servicios
de emergencia sobre lo ocurrido.

Al lugar acudió personal de la
secretaría de Seguridad Pública
Municipal quienes tomaron
conocimiento de la presunta riña
en la que participaron familiares
de la citada comunidad.

Durante la pelea, un hombre
fue lesionado con un objeto
punzocortante y perdió la vida,
por lo que también acudieron

cuerpos de emergencia para
corroborar que ya no contaba
con signos vitales.

De los hechos, se informó que
el presunto responsable se
encuentra plenamente
identificado y se mantiene un
dispositivo de búsqueda para su
localización.

El lugar fue acordonado en
espera del arribo de servicios
periciales para realizar las
investigaciones pertinentes.

Riña familiar en vísperas de Navidad termina con un muerto 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Elemento de la Policía
Investigadora de Delitos (PID,) de
la Vicefiscalía Región Laguna,
detuvieron a Nohemí, de 36 años
de edad, vecina del
fraccionamiento La Feria, de
Gómez Palacio, Dgo., por delitos

contra la salud.
La detención se realiza cuando

los elementos circulaban por el
fraccionamiento antes
mencionado y en un momento
dado, se percatan de Nohemí que
al notarlos intenta evadirlos, por
lo que los oficiales proceden a
realizarse una revisión corporal

asegurándole 16 dosis de cristal,
10 bolsitas de marihuana y la
cantidad de 450 pesos, producto
de la venta del día.

La presunta narcomenudista
fue puesta a disposición de las
autoridades correspondientes
para que se proceda conforme a
derecho.

Arrestada con 26 dosis de droga 



Agencias
GUANAJUATO 

Miles de personas participaron
de la llamada Mega Posada
festejada en el centro de la ciudad
de Guanajuato, desde la Plaza de
la Paz y hasta el Jardín Unión
frente al emblemático Teatro
Juárez.

La posada organizada por las
autoridades locales, representó a
la Virgen María recorriendo las
principales calles del centro de la
Ciudad Patrimonio de la
Humanidad, siendo llevada por
un burro, así como decenas de
peregrinos, bajo la vigilancia de
rescatistas, policías y hasta

grupos de scouts.
El alcalde de Guanajuato,

Alejandro Navarro Saldaña,
destacó la participación de la
sociedad, que tras la emergencia
sanitaria por coronavirus, busca
ahora mayores espacios de
expresión, y en este caso, de
resguardo de las tradiciones
mexicanas.

“Queremos que nos vaya muy
bien a todos el próximo año, que
tengamos mucha salud y mucha
unidad familiar”, manifestó el
presidente municipal, quien
invitó a todas las familias y
turistas a disfrutar de la pista de
hielo instalada en la explanada de

la Alhóndiga.
Los asistentes a la Mega Posada

participaron en la dinámica

navideña de romper la piñata y
disfrutaron de los tamales, el
ponche calientito y los aguinaldos

con dulces y frutas de la
temporada.
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Miles van a posada en calles
de Guanajuato; acompañan a
María que viaja en burro

Desde la noche del
jueves comenzaron los
recorridos a fin de
ubicar a personas en
situación vulnerable y
en riesgo por las bajas
temperaturas
AGENCIAS
COAHUILA 

Ante las bajas temperaturas que
se registran en Coahuila, la
Subsecretaria de Protección Civil,
continúa realizando recorridos en
apoyo a la población más
vulnerable para trasladarla a los
albergues habilitados.

Francisco Martínez Ávalos,
Subsecretario de Protección Civil,
informó que fueron albergados
204 personas, la mayoría en
Saltillo con 62, Piedras Negras 56
y Torreón 38, en 96 albergues
habilitados en las cinco regiones
de la entidad, para recibir a un
total de 10 mil personas.

El frente frío número 19
continuará causando estragos en
el estado y durará hasta el
próximo martes, dijo el
funcionario estatal.

Saltillo, la capital registró una
temperatura de 6 grados
centígrados, mientras que en la
cabecera municipal de Arteaga 5
grados bajo cero, Ramos Arizpe,

registró tres grados, mientras que
Monclova, un grado, Piedras
Negras, 2, Torreón, 6 y Acuña, un
grado.

En Saltillo y Arteaga, se
congelaron las tuberías en
domicilios, en el pueblo mágico
esta situación no se presentaba

desde el 2017.
El operativo abrigo en la capital

del estado continúa por parte de
Protección Civil y Bomberos y
Policías en sus diferentes
agrupamientos.

El director de Protección Civil y
Bomberos, Alberto Neira Vielma,

dio a conocer que desde la noche
del jueves comenzaron los
recorridos por los diferentes
sectores de la ciudad con el fin de
ubicar a personas en situación
vulnerable y en riesgo por las
bajas temperaturas.

El director de Protección Civil y

Bomberos, Alberto Neira Vielma,
dijo “vamos a seguir muy al
pendiente de las necesidades de
la población, de acuerdo con los
pronósticos las temperaturas se
mantendrán entre los 0 y 5
grados centígrados hasta el día
martes”.

Se congelan tuberías en casas de Coahuila;
albergues reciben a 10 mil personas
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CIUDAD DE MÉXICO.- 

Con la colaboración entre
diversas entidades de la UNAM
para la detección de virus como el
SARS-CoV-2, una mayor
preparación de sus estudiantes,
así como el Programa
Universitario de Investigación
sobre Riesgos Epidemiológicos y
Emergentes (PUIREE), México y la
Universidad de la nación están
mejor capacitados contra las
epidemias, considera la directora
del Instituto de Biotecnología (IBt)
de la UNAM, Laura Alicia
Palomares Aguilera.

En ocasión del Día
Internacional de Preparación
contra las Epidemias, que se
celebra el 27 de diciembre, la
investigadora destaca que
nuestro país está en mejores
condiciones para hacer frente a
las epidemias, en comparación a
como estábamos antes de la
COVID-19 y el público, en general,
está más consciente para tomar
las medidas de salud necesarias
cuando pueda surgir alguna otra
pandemia.

Si bien claramente la
emergencia original ya no existe,
las enfermedades infecciosas
están entre nosotros. Entonces, es
necesario continuar con nuestra
vida, pero tenemos que adquirir
esa conciencia de que si estamos
enfermos debemos permanecer
en nuestra casa, añade Palomares

Aguilera, quien también es
miembro del Comité Asesor de la
Coalición de Innovación en
Preparación ante Epidemias
(CEPI, por sus siglas en inglés).

La COVID-19, continúa, es un
virus que, sin duda, seguirá entre
nosotros, pero además de este
hay otros coronavirus que nos
infectan, causando el resfriado
común y, poco a poco, el SARS-
CoV-2 tendrá características
similares, aunque continúa
provocando una enfermedad más
importante.

Existen familias de virus que
potencialmente pueden ser
pandémicas y es importante la
vigilancia epidemiológica que se
debe realizar, a fin de identificar
esos brotes, potencialmente
pandémicos, para actuar a la
brevedad y evitar que se formen
las pandemias. Una de las
estrategias es tener, por ejemplo,
vacunas listas para algunos de
estos virus, apunta la doctora en
Ciencias.

Entre otras posibles amenazas
para la salud humana, la
universitaria menciona la viruela
del mono; en el mundo se han
presentado brotes de Ébola y se
ha registrado una disminución en
la vacunación de sarampión, por
lo que también se podrían
esperar brotes de esa
enfermedad.

“Algo muy importante que ha
surgido de esta pandemia ha sido

aprender a trabajar en equipo. En
México hay un consorcio de
vigilancia genómica que se ha
articulado y que está actuando
muy bien para poder seguir
monitoreando las variantes de
SARS-CoV-2 que están en México.
Pero también es importante que
entidades gubernamentales
también continúen con esta
vigilancia, sobre todo genómica,
con el fin de identificar de manera
temprana los brotes
potencialmente pandémicos”,
sugiere.

Al analizar lo sucedido en los
últimos años, la especialista en
biotecnología médico-
farmacéutica externa que tener
una secuencia del virus tan
rápido es muestra de que, en
efecto, la humanidad está más
preparada para poder responder
ante pandemias de este tipo.

En este tiempo, asevera, se
tendieron puentes y se aprendió
a trabajar en colaboración mejor
de que lo que se hacía antes de la
pandemia; ejemplo de ello es que
la UNAM se sumó a la Red de
Laboratorios Centralizados de
CEPI, gracias a la vinculación
entre el Instituto de Biotecnología
y las facultades de Medicina
Veterinaria y Zootecnia, y de
Química.

“En el caso de la Red de
Laboratorios, además del SARS-
CoV-2, ya se trabaja con algunos
otros virus de importancia

epidemiológica. ¿Vamos a poder
reaccionar mejor para el futuro?,
pues considero que a nivel global,
sí. Pero, a nivel local, en México,
pues nos está haciendo falta
formación de profesionistas, por
ejemplo, médicos especializados
en el manejo de equipos para
sostener la respiración”, explica.

Esto es algo en lo cual trabaja la
Universidad Nacional Autónoma
de México donde se creó una
especialidad ad-hoc en la Facultad
de Medicina para contender, por
ejemplo, con las enfermedades
respiratorias graves. Poco a poco
seguiremos construyendo
capacidades, siempre y cuando no
nos confiemos. 

“Pandemia o no pandemia, si
estamos enfermos permanecer en
casa; si tenemos que salir por
alguna razón, pues utilizar una
mascarilla de alta eficiencia, y
pues ya aprender a vivir de esa
forma diferente”, subraya
Palomares Aguilera.

La investigadora destaca que
aún es necesario trabajar más en
la formación de recursos
humanos, la infraestructura en
general - hospitalaria, de
laboratorios y de salud- y, sobre
todo, mejorar la capacidad de
fabricar vacunas en México. En
todo esto los proyectos de la
UNAM avanzan, además de que
existen otros planes en los que
también colabora la Universidad,
con el objetivo de responder

mejor en el futuro.
Adicionalmente, el pasado 5 de

diciembre esta casa de estudios
publicó en su Gaceta el acuerdo
por el cual se creó el PUIREE, que
vigilará eventos epidemiológicos
significativos para su alerta y
análisis tempranos; realizará
análisis permanentes de los
riesgos en evolución, además de
que establecerá alianzas para
implementar respuestas
preconcebidas tempranamente.

“Es muy importante
mantenerse alerta y, sobre todo,
es justamente lo que hemos visto
en esta pandemia, que cada uno
de nosotros está en la posibilidad
de evitar que esto avance
evitando la enfermedad y, bueno,
no solo el SARS-CoV-2 y sus
consecuencias, sino prevenir
otras enfermedades, como la
influenza; cuidar a la población
vulnerable”, precisa Palomares
Aguilera.

Cabe destacar que el Día
Internacional de Preparación
contra las Epidemias fue
promulgado por la ONU en 2020
debido a la grave preocupación
porque las principales
enfermedades infecciosas y
epidemias tienen repercusiones
devastadoras en la vida humana,
como lo ha hecho patente la
actual pandemia de enfermedad
por coronavirus (COVID-19), que
tiene estragos en el desarrollo
social y económico a largo plazo.

La humanidad está más preparada
para enfrentar futuras pandemias
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Agencias 

El hombre de 69 años
sospechoso de haber matado a
tres personas, el viernes, cerca de
un centro cultural kurdo de París,
le dijo a un policía que actuó así
porque es "racista".

El ataque tuvo lugar poco antes
del mediodía en la calle Enghien,
a la altura de un establecimiento
cultural kurdo, en un barrio con
numerosos bares, comercios y
población de esa comunidad, en
pleno centro de París.

El sospechoso, un conductor de
tren retirado de nacionalidad
francesa, que logró ser controlado
por varias personas antes de que
interviniera la policía, dijo que
era "racista", informó el sábado a
la AFP una fuente próxima al
caso.

La policía investigará al
individuo por asesinato, intento
de asesinato, violencia con arma
e infracciones de la legislación
con armas de carácter racista,
una "circunstancia [que] no
modifica la pena máxima" a la
que se expone el sospechoso,
"que sigue siendo la cadena
perpetua", precisó la fiscalía.

El hombre fue arrestado con "un
maletín" con "dos o tres
cargadores llenos, una caja de
cartuchos de calibre 45 con al
menos 25 cartuchos dentro",
precisó la fuente.

El ataque dejó tres muertos, una
mujer y dos hombres, y tres
heridos, uno de ellos grave, según
el último balance.

La mujer abatida, Emine Kara,
era una responsable del
Movimiento de las Mujeres
kurdas en Francia, según el
Consejo Democrático Kurdo de
Francia (CDK-F). Había solicitado
asilo político, pero el pedido fue
"rechazado por las autoridades
francesas", según indicó el
portavoz del movimiento, Agit
Polat, el viernes a la prensa.

Extranjeros en el punto de mira
Los dos hombres muertos son

Abdulrahman Kizil, "un
ciudadano kurdo ordinario" que
frecuentaba la asociación "a
diario", y Mir Perwer, un artista
kurdo, refugiado político, que está
"perseguido en Turquía por su
arte", según el CDK-F.

Una fuente policial confirmó a la
AFP las identidades de Emine

Kara y Abdulrahman Kizil.
El presidente francés,

Emmanuel Macron, denunció un
"odioso ataque" contra "los
kurdos de Francia" y, a petición
suya, el prefecto de policía de
París debía recibir este sábado a
los dirigentes de la comunidad
kurda.

Miembros de esa comunidad
anunciaron una manifestación a
mediodía en París.

El presunto autor de los
disparos, que ya había cometido
actos de violencia con arma en el
pasado, fue detenido poco
después de la tragedia y puesto
bajo custodia policial.

De momento, se descartó la
pista terrorista, precisó el viernes
la fiscal de París, Laure Beccuau.

El agresor "quería atacar a
extranjeros" y "a todas luces
actuó solo", acotó el ministro
francés del Interior, Gérald
Darmanin, quien señaló que
además frecuentaba un campo de
tiro.

Antecedentes judiciales
El presunto responsable,

ligeramente herido en la cara
durante su arresto, era conocido
de la policía y había sido
condenado en junio a doce meses
de prisión por actos de violencia
con armas cometidos en 2016,
sentencia que apeló.

También fue imputado en
diciembre de 2021 por violencia
con armas, con premeditación y
de carácter racista, y daños a la
propiedad por hechos cometidos
el 8 de diciembre de 2021.

En este segundo caso, es
sospechoso de haber herido con
un sable a migrantes de un
campamento parisino y de haber
rasgado sus tiendas de campaña,
relató en ese momento una
fuente policial.

Tras un año en prisión
preventiva, salió en libertad el 12
de diciembre, como exige la ley, y
fue puesto bajo control judicial,
según la fiscal de París.

En 2017, el hombre fue
condenado a seis meses de
prisión condicional por posesión
prohibida de armas.

El padre del atacante, de 90
años, lo describió a la AFP como
un hombre "tranquilo",
"realmente retraído" y afirmó que
en la mañana de los hechos "no
dijo nada al salir". "Está loco",
agregó.

¿Por qué ocurrió un tiroteo
en París? Autor confiesa
triste motivo

Agencias 
Volodimir Zelenski denunció

este sábado un acto de "terror"
ruso para "intimidar" a los
ucranianos, tras un bombardeo
en pleno centro de Jersón (sur),
que dejó al menos siete muertos
y 5 heridos, en vísperas de
Navidad.

“Por la mañana, el sábado, la
víspera de Navidad, en el centro
de la ciudad. No son
instalaciones militares. No es
una guerra según las reglas
definidas. Es el terror, es matar
para intimidar y [tomar] placer",
criticó el mandatario ucraniano
en las redes sociales.

Según la presidencia ucraniana
y el gobernador regional
Yaroslav Yanushevich, "el ataque
[ruso] le costó la vida a 7
personas y 58 habitantes fueron
heridos, 18 de los cuales están
graves".

Un anterior balance de la
Fiscalía ucraniana daba cuenta
de ocho muertos y 17 heridos.

“El mundo debe ver y
comprender contra qué mal
absoluto estamos luchando",
lamentó Zelenski, calificando
una vez más al ejército ruso de
"terrorista".

“Esta es la verdadera vida de
Ucrania y de los ucranianos"
desde que empezó la guerra,
hace diez meses, recalcó.

En Ankara, el ministro turco de
Defensa, Halusi Akar, cuyo país
ha mediado en el conflicto,
afirmó que "esta guerra no
parece que vaya a terminarse
fácilmente".

En Jersón, un equipo de AFP vio
a muchos cuerpos inertes, en el
suelo.

“Los servicios de rescate
intentaron salvarlo pero ya no
respiraba", declaró una mujer
cuyo esposo, Oleksii, falleció en
los bombardeos. Agachada junto
a él, con la mirada vacía,
agarraba las manos
ensangrentadas de su marido.

Según Leonid Tataryn, un

habitante de 38 años, "hubo un
bombardeo en una tienda y
luego en el mercado" central y
en las inmediaciones.

Ya estaba muerto
Oleksander Kudriashov, de 43

años, lamentó el deceso de
"Liosha", un hombre que
"trabajaba aquí desde hace 20
años o más", vendiendo carne.

Cuando se produjo el ataque,
Liosha "había salido para
fumarse un cigarrillo", contó
Oleksander. "Hemos arrastrado
su cuerpo, ya estaba muerto".

Cerca del mercado de Jersón,
un reportero de AFP vio a un
hombre gravemente herido en la
cabeza, su coche fue destruido
por la explosión.

Una mujer de edad avanzada,
vestida con un abrigo rojo, yacía
muerta a unos metros de allí,
con los brazos en cruz.

Había llamas en el mercado,
lugar frecuentado el sábado por
la mañana y situado en el
corazón de Jersón, ciudad que el
ejército ucraniano recuperó en
noviembre, en medio de una
exitosa contraofensiva, después
de ocho meses de ocupación
rusa.

Pero desde entonces, la ciudad
ha sido blanco de ataques rusos,
sobre todo en sus instalaciones
energéticas.

“Mientras las familias de
Europa, de Norteamérica y de
otras partes preparan sus cenas
de celebración, piensen en
Ucrania, que está combatiendo
el mal en estos momentos",
tuiteó el ministro ucraniano de
Relaciones Exteriores, Dmytro
Kuleba.

En el este, los rusos continúan
bombardeando con
"regularidad" Bajmut --una
ciudad que las fuerzas de Moscú
intentan tomar desde el verano-
-, señaló la presidencia
ucraniana el sábado. La víspera,
el centro de la ciudad fue
"bombardeado varias veces",
afirmó.

Más ayuda estadunidense
Para hacer frente a la ofensiva

rusa, Kiev ha reclamado más
ayuda financiera y militar a los
occidentales.

El viernes, dos días después de
la visita de Zelenski a
Washington, el Congreso
estadounidense aprobó una
extensión del presupuesto
federal que prevé destinar
45.000 millones de dólares a
Ucrania.

“Realmente, no se trata --como
dijo el presidente ucraniano la
otra noche-- de caridad. Se trata
de seguridad, se trata de
trabajar juntos", declaró Nancy
Pelosi, presidenta saliente de la
Cámara de Representantes.

En 2023, Kiev podrá contar con
2.500 millones de euros (2.660
millones de dólares) en ayudas
de Países Bajos, sobre todo para
sus fuerzas armadas, anunció el
viernes el primer ministro
neerlandés, Mark Rutte.

La invasión rusa también está
afectando fuertemente a la
actividad económica ucraniana,
hoy centrada casi totalmente en
los esfuerzos bélicos.

La cosecha de cereales en el
país, uno de los principales
productores de grano del
mundo, caerá cerca de un 40%
este año respecto a 2021, según
una estimación de profesionales
del sector.

Por otro lado, "dos
mercenarios" y "dos soldados
rusos" que habían "torturado" a
tres soldados ucranianos en la
región de Izum fueron
condenados a 11 años de cárcel
en Ucrania, indicó la Fiscalía de
la antigua república soviética
este sábado.

Los soldados ucranianos
"fueron secuestrados y retenidos
en un centro de ocio sin agua ni
comida", explicó la Fiscalía en un
comunicado. "Los ocupantes
golpearon a uno [de los
soldados] con un martillo",
agregó.

Rusia bombardea Jersón; Zelenski
acusa acto de "terror" en Navidad



¿Qué factores evidencian el fracaso de
un gobierno? Después de la pandemia, el
2022 es un año crucial para evaluar qué
países lograron enfrentar con éxito la
crisis que se generó. Uno de los factores
determinantes para poder hacer esta
evaluación es, sin lugar a dudas, la
pobreza. Al respecto, el Banco Mundial
acaba de presentar el informe: La Pobreza
y la Prosperidad Compartida 2022. El
documento contiene: 1) un diagnóstico
sobre el crecimiento mundial de la
pobreza como consecuencia de la
pandemia; 2) un análisis sobre cómo
algunos países lograron remontar la crisis
y evitaron el empobrecimiento de sus
poblaciones; 3) recomendaciones para los
países que no han logrado esa resiliencia.

El informe es muy concreto, pero
contundente. Entre los principales
hallazgos están los siguientes: en 2019
creció la pobreza extrema un 8.4%, pero
en 2020 fue de 9.3 por ciento. En número
de personas, esto significa que, a finales
de ese año de plena pandemia, había más
de 70 millones de personas que habían
caído en la pobreza extrema, con ello,
sumaron más de 700 millones en todo el
mundo. De esa forma y a partir del
análisis sobre los países que han logrado
superar la crisis y los que no, para finales
de este 2022 se calcula que 685 millones
de personas podrían seguir viviendo en la
pobreza extrema.

¿A qué personas afectó más la caída? A
las personas que vivían en los países más
pobres. Ellos fueron los que más sufrieron
las pérdidas de sus ingresos durante la
pandemia: dos veces más elevadas que las
de las más ricas, por lo que, después de
varias décadas, la desigualdad mundial
aumentó por primera vez. Esta
desigualdad se tradujo en retrocesos en la
salud (mortandad prematura) y la
educación (pérdidas de aprendizaje).
Después de la pandemia, las economías
más ricas se recuperan mucho más rápido
que las economías de ingreso bajo o
mediano, esto trajo como consecuencia el
alza del precio de alimentos y la energía
(dos problemas muy presentes en la
economía mexicana, a pesar del subsidio

a la gasolina).
Ante estas circunstancias, el Banco

Mundial (BM) recomienda impulsar
políticas públicas para crecer, por ejemplo,
en el caso de la reorientación del gasto, el
BM recomienda que se deberían evitar los
subsidios generales y aumentar las
transferencias monetarias focalizadas.
También sugiere que la inversión pública
debería incrementarse para respaldar el
desarrollo a largo plazo, por ejemplo,
realizar sin demoras inversiones de alta
rentabilidad en educación, investigación
y desarrollo, y en proyectos de
infraestructura. Contrariamente, en
México, estos son los rubros más
afectados en el presupuesto 2023, frente
al incremento de recursos que recibirán la
Secretaría del Bienestar y las instituciones
relacionadas con la seguridad pública.
Otra recomendación se refiere a que la
movilización de ingresos no debería
perjudicar a los más pobres, por lo tanto,
se deberían impulsar impuestos a la
propiedad y al carbono, y hacer que los
impuestos sobre la renta de las personas
y las sociedades sean más progresivos.

Respecto a estas tres recomendaciones
podemos concluir que en México: 1) las
transferencias de apoyo económico no se
otorgan de forma focalizada; 2) no existen
proyectos de reactivación económica
como parte de una política de Estado; 3)
aun cuando las transferencias directas,
teóricamente, llegan a más de 22 millones
de personas, con datos del Coneval,
podemos descubrir que el porcentaje de
personas en pobreza extrema y pobreza
laboral crecieron en este sexenio, en el
primer caso: de 7% en el 2018 a 8.5% en
2020. Y, en el segundo caso, con datos más
actualizados: pasamos de 38.3% a 40.1%
de personas con pobreza laboral entre el
segundo y tercer trimestre de 2022.

En ese contexto, vamos a cerrar este año
con un crecimiento de casi cuatro
millones de personas pobres comparadas
con las cifras de 2018. Entonces: ¿falló el
gobierno para frenar la pobreza? O tal vez
el presidente López Obrador tiene otros
datos.

La doctrina liberal francesa enarboló la
histórica divisa: “Libertad, igualdad,
fraternidad”, que sirvió como modelo e
inspiración para ponerle freno al poder
despótico con el que las monarquías
habían dominado a los pueblos.

El término “Estado de derecho” se ubica
a partir del surgimiento del
constitucionalismo, cuya filosofía concibe
que los gobernantes y los gobernados
aceptan someterse por igual a lo
dispuesto por las normas constitucionales
y legales.

En este sentido, resulta interesante
analizar el Índice de Estado de Derecho en
México 2021–2022, elaborado por el
World Justice Project, que indica diversas
cuestiones respecto al cumplimiento de
este aspecto —como condición
indispensable para el desarrollo—, pues
sin su fortalecimiento será imposible la
vida de las comunidades en el futuro, en
condiciones de igualdad de oportunidades
y paz.

Dicho índice evalúa ocho factores que
enmarcan al Estado de derecho: límites al
poder gubernamental; ausencia de
corrupción; gobierno abierto; derechos
fundamentales; orden y seguridad;
cumplimiento regulatorio; justicia civil y
justicia penal.

El detrimento de nuestro Estado de
derecho quedó manifiesto en el índice,
identificándose dos principales tendencias
desfavorables: el debilitamiento de los
contrapesos institucionales en los
gobiernos estatales y contracción del
espacio cívico; y el segundo, la falta de
avance en materia de corrupción.

Los resultados van de 0 a 1,
identificándose este último como el
mayor apego en Estado de derecho. Por
ejemplo, en cuanto a los límites al poder
gubernamental, Nuevo León tiene el
puntaje más alto de 0.51; mientras que el
peor evaluado es Quintana Roo, con 0.35.

De conformidad con la información, lo
anterior encuentra su explicación en
débiles poderes legislativos y judiciales.
Respecto del espacio cívico se identifica la

poca efectividad de la sociedad civil, los
partidos políticos y la prensa para actuar
como contrapeso del poder.

En cuanto a la justicia civil, la entidad
federativa mejor calificada fue
Guanajuato, con 0.45, y la peor evaluada
es Veracruz, con 0.28. Por último, en
cuanto a corrupción, Querétaro es el
mejor evaluado, con 0.49, y en
contraposición, Morelos, con 0.30.

Respecto del tema de la corrupción se
publicó, además, un informe de la
sociedad civil sobre la Implementación de
la Convención de las Naciones Unidas
contra la Corrupción en México, elaborado
por Derechos Humanos y Litigio
Estratégico Mexicano, A. C.

Entre otras cosas, destaca que la mayor
parte de las autoridades del Sistema
Nacional Anticorrupción enfrentan
obstáculos para cumplir con sus
actividades, debido al recorte
presupuestal en los últimos ejercicios
fiscales y los intereses políticos.

Reconoce como positivo el desempeño
del Inai —debido su buen diseño y
funcionamiento en la Plataforma Nacional
de Transparencia—, mientras que calificó
de pobre la actuación de la Secretaría de
la Función Pública, debido a su falta de
autonomía y la poca claridad en
indagatorias de casos de corrupción e
irregularidades.

Ambos análisis presentados y elaborados
con distintas metodologías y enfoques
llegan a un mismo punto: los esfuerzos en
nuestro país tienen que ir más allá de los
discursos y el trabajo legislativo. Se
necesita la actuación institucional
coordinada y con suficiencia presupuestal
para paliar los efectos que ocasiona el
bajo apego al cumplimiento del Estado de
derecho.

Como corolario, las palabras de la premio
Nobel de la Paz, Rigoberta Menchú: “Sin
instituciones de vigilancia fuertes, la
impunidad se convierte en la base misma
sobre la cual se construyen los sistemas
de corrupción”.
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Estado de derecho debilitado
Raúl Contreras Bustamante

COROLARIO

Pobreza: ¿fracasó el gobierno?
Ruth Zavaleta Salgado

ZURDA



Agencias 
Cada 25 de diciembre en todo el

mundo se conmemora la
Navidad, fecha que según la Biblia
marca el nacimiento de Jesús.

En Belén, la ciudad donde nació
Jesús, sigue en pie y todos los
años recibe de decenas de turistas
que llegan para visitar los santos
lugares descritos en la Biblia
donde nació el Niño Dios.

Uno de estos lugares es la
Basílica de la Natividad, lugar
construido justo en la ubicación
donde María y José se instalaron
para el nacimiento de Jesucristo.

“Y aconteció que estando ellos
allí (en Belén), se cumplieron los
días de su alumbramiento. Y
(María) dio a luz a su hijo
primogénito, y lo envolvió en
pañales, y lo acostó en un
pesebre, porque no había lugar
para ellos en el mesón. Había
pastores en la misma región, que
velaban y guardaban las vigilias
de la noche sobre su rebaño. Y he
aquí, que se les presentó un ángel
del Señor, y la gloria del Señor los
rodeó de resplandor; y tuvieron
gran temor. Pero el ángel les dijo:
No temáis; porque he aquí os doy
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Así es el pesebre de Belén,
lugar donde nació Jesús



nuevas de gran gozo, que será
para todo el pueblo: que os ha
nacido hoy, en la ciudad de David,
un Salvador, que es Cristo el
Señor. Esto os servirá de señal:
hallaréis al niño envuelto en
pañales, acostado en un
pesebre.”, dice el relato bíblico de
Lucas.

El padre José de Jesús Aguilar
Valdés, realizó un recorrido por el
interior de esta basílica y explica
en un video todos los detalles
relevantes.

Al interior de la Basílica de la
Natividad se encuentran decenas
de artefactos y reliquias que
datan de la época de Jesús y los
primeros años de fe.

Cuna de Cristo según la
tradición cristiana, la ciudad de
Belén recibe cada año a miles de
peregrinos y turistas para la
Navidad, pero que se redujo en
las dos últimas ocasiones a causa
de la pandemia de covid y las
restricciones sanitarias, que
complicaron los desplazamientos.

Los peregrinos meditan en la
Basílica de la Natividad mientras
otros multiplican los selfies, con
la cabeza cubierta con gorros
rojos y blancos de Papá Noel, a
pocas horas de la tradicional misa
de medianoche y de los deseos de
paz.
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Agencias 
El Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INAI) señala
que resulta fundamental que las
niñas, niños y adolescentes
aprendan a proteger sus datos
personales a fin de evitar
situaciones que puedan
comprometer su información o
ponerlos en riesgo.

Se sabe que la industria de los
videojuegos en México se
encuentra posicionada como uno
de los 10 mercados más
importantes a nivel global, con
65.9 millones de videojugadores,
2.8% más que en 2021,
equivalente a una proporción de
56.5% de la población.

Las niñas, los niños y los
adolescentes son el grupo más
susceptible de sufrir una
vulneración a su información
personal e incluso ser víctima de
delitos como el acoso.

El INAI brinda a padres y madres
de familia estas
recomendaciones:

• Platicar con las niñas,
niños y adolescentes sobre la
importancia de evitar compartir
información personal a través de
internet.

• Ajustar las medidas de
seguridad de datos
predeterminadas por el
fabricante o diseñador de los
juegos en línea.

• Comprar y descargar los
juegos desde las páginas web y
tiendas oficiales.

• Evitar agregar datos de
tarjeta de crédito. De ser
estrictamente necesario, se
recomienda recurrir a tarjetas de
crédito digitales o virtuales.

• Configurar controles
parentales para restringir el
contenido que se puede descargar
o comprar en línea, así como para
evitar que las niñas, niños y
adolescentes ingresen a páginas
o enlaces desconocidos.

• Utilizar contraseñas
robustas para ingresar a las
cuentas de los videojuegos. El INAI ofrece a padres y madres

de familia, así como a tutores y
personal educativo, el micrositio

Aprende y enseña datos
personales.

Cómo niñas, niños y adolescentes pueden
proteger sus datos al jugar en línea
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Agencias 
La producción de 'The Crown'

podría estar en disgusto luego de
que los escritores de la serie
supuestamente grabaron una
escena donde se puede ver a la
princesa Diana en un ataúd.

La actriz Elizabeth Debicki,
quien da vida a Diana Spencer en
su etapa madura, realizó la
escena en donde aparece como
cadáver dentro de un ataúd tras
el accidente de auto en 1997.

En la historia de la realeza, la
princesa falleció ese año luego de
un incidente de automóvil por las
calles de París mientras era
perseguida por los paparazzis.

"En realidada hicieron que
Elizabeth se subiera a un ataúd y
se hiciera la muerta como Diana.
Los espectadores verán a un

sacerdote francés dando el último
adiós a Diana luego de la
declaración de su muerte", dijo
una persona cercana a The Sun.

Además, describió la escena en
la que su exesposo, el ahora rey
Carlos III, entra a la habitación y
rompe en cólera cuando nota que
a Diana le hacía falta un arete.

"Los príncipes William y Harry
nunca vieron a su madre muerta
en un ataúd y no deberían tener
que ver esto. Tampoco debería
hacerlo el público británico".

La producción entonces estaría
preocupada por la recepción que
tendría el capítulo de la sexta
temporada de 'The Crown', en
particular entre los ingleses.

Sin mencionar que quiener
vieron y grabaron el instante no
se notaban muy cómodos en el

set. "Es obsceno y debería
prohibirse su transmisión", dijo la
persona.

De acuerdo con el portal, Netflix
ha insistido en que no se
mostrará el momento exacto del
accidente, pero no se sabía que la
escena de Diana en un ataúd
estaba involucrada.

Diversos amigos de la realeza,
exfuncionarios y miembros del
medio del espectáculo han pedido
al gigante del streaming que se
limite al mostrar partes de la
historia que son fantasía.

La actriz Judy dench y el
exprimer ministro John Major
incluso hicieron una carta a la
producción preocupados de que
la quinta temporada de la serie
mwostrara sensasionalismo e
historias hirientes.

Producción de 'The Crown',
preocupada por controvertida
escena sobre muerte de Diana
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La novela por la lucha del
delantero, Luis Suárez, tomó un
camino diferente y pareciera que
el Gremio de Brasil tendría
ventaja con la propuesta que le
presentaron al chárrua, en
comparación con la de Cruz Azul.

"La primera conversación fue
más formal, hoy estuvo más
sonriente, comunicativo,
bromeando sobre (Lionel) Messi.
Y el chiste era que Messi le estaba
recomendando que viniera a
jugar al Gremio", aseguró Paulo
Caleffi, vicepresidente del Gremio,

en entrevista para Os Donos da
Bola.

La oferta del Gremio, que ya fue
enviada a los abogados del
jugador, es por dos años y un
monto de 3.5 millones por
temporada, superando por medio
millón a la oferta lanzada por la
escuadra celeste, sumado a la
lista de bonos.

"El atleta lo definirá todo este
fin de semana. Dijo que no puede
descansar por eso, está siendo
presionado por el club mexicano
e incluso por Gremio porque
quieren una definición. Entonces,
golpeará el martillo hasta el final
de la semana", dijo el directivo.

Cruz Azul y Gremio 'presionan'
a Suárez; Messi mete mano

Agencias 
Miguel Layún se queda en

América, así lo anunció el cuadro
de Coapa en redes sociales.

Miguel Layún habría firmado
hace unas semanas con la
directiva de Coapa una extensión
de su vínculo por un año más y,
de paso, aceptó una reducción

salarial, aspecto que fue de suma
importancia para que ambas
partes pudieran llegar a un
acuerdo que les resultara
benéfico.

Cabe mencionar que Layún
tiene plena conciencia del rol que
juega en el plantel y que es
posible que no tenga una gran

cantidad de minutos, pero buscan
que aporte desde el lado de la
experiencia y un liderazgo dentro
y fuera de la cancha que sume al
grupo.

Recientemente se manejaron
rumores de una posible salida del
camiseta 19 de los azulcremas a
León.
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Atendiendo al llamado de la

presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, dependencias
adheridas a su administración, se
dan a la tarea de acudir a colonias
marginadas de este municipio,
con motivo de obsequiarles
juguetes a niños y niñas en esta
época navideña.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de Plazas y Mercados,
Javier Ortiz, quien comentó que
por instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, es
necesario que cada dependencia

ponga su granito de arena en esta
temporada navideña a beneficio
de las familias gomezpalatinas,
por ello, junto a su equipo de
trabajo, acudieron a colonias del
municipio para hacer entrega de
150 juguetes a infantes,
provocando de esta manera
sonrisas y júbilo entre los
menores beneficiados.

“Nosotros hemos visto el actuar
de nuestra señora presidenta y es
una persona que está siempre en
la mejor disposición ayudar a
quienes lo necesitan, por ello,
junto a mi equipo de trabajo,

hemos adoptado esa manera de
ser de ella y decidimos apoyar a
niños y niñas de Gómez Palacio
con la entrega de estos juguetes
para su debida recreación”
apuntó el funcionario.

En ese sentido y a nombre de la
primera autoridad, Herrera Ale,
aprovechó para desearles una
Feliz Navidad a todas las familias
de la entidad, anhelando que
puedan tener un grato momento
en compañía de todos sus
queridos y esperando que el
próximo año sea mucho más
gratificante.

Entrega Plazas y Mercados
150 juguetes a niños y niñas 

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
El Republicano Ayuntamiento,

hace de su conocimiento que,
debido al registro de las bajas
temperaturas de la noche de ayer,
el gran cierre del Festival Como La
Laguna Ninguna,  a cargo de
Julión Álvarez y su Norteño
Banda, cambia su fecha para el
día 27 de diciembre con un
horario y condiciones más aptas
para su desarrollo.

Así fue como lo explico el
cantante Julión Álvarez mediante
un comunicado publicado en sus
redes sociales, quien afirmó que,
por el motivo antes mencionados,
se tomó la decisión de cambiar de
fecha la clausura de este festival,
asegurando que, al ser una mejor
opción, los miles de fanáticos que
acudan a su presentación,
tendrán un show como nunca
antes visto.

“El tipo de evento que está, es
un evento familiar; ya con las
pláticas y decisiones que se
comentaron, llegamos a la
conclusión y si nos lo permiten,
vamos a invitarlos a todos
ustedes” dijo el cantautor en su
comunicado, agregando que, para
el día ya programado, el tiempo
climatológico será mucho más

agradable.
El evento a realizar este próximo

martes 27 de diciembre, será
manejado como tardeada,
iniciando en punto de las 6 de la
tarde, “yo Julión Álvarez, les digo

que nos comprometemos que por
el tipo de evento que es muy
familiar, a que se haga a las 6 de
la tarde”, apuntó el cantante

Por su parte, el Gobierno de
Durango y Coahuila, en apoyo de

sus municipios organizadores,
Gómez Palacio y Torreón,
respectivamente, invitan a todas
las familias laguneras y
visitantes, a que formen parte de
este cierre del Festival Como La

Laguna Ninguna, el cual, promete
tener presentaciones de otros
artistas locales, amenizando la
tarde antes de la presentación de
Julión Álvarez y su Norteño
Banda.

Por helada, posponen
concierto de Julión Álvarez 
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